

ont raconté les mêmes faits en entrant dans les plus menus détails. “Et, ajoutent les savants et sévères Bollandistes, leurs arguments nous paraissent d’un tel poids, qu’ils doivent obtenir la créance de tout homme non systématiquement décidé à les rejeter.”

Voici une liste des principaux miracles authentiques obtenus par l’invocation de sainte Anne d’Auray, entre 1647 et 1729. Elle nous est fournie comme tout ce qui précède par les savants Bollandistes. Douze morts ressuscités, soixante malades guéris au moment où l’on n’attendait plus que leur mort; douze aveugles, neuf muets dix sourds, délivrés de leurs pénibles infirmités; treize captifs rendus miraculeusement à la liberté; plusieurs innocents vengés d’imputations calomnieuses; trente-six paralytiques et treize autres atteints de maladies incurables rendus à une santé parfaite; trente-trois personnes échappées au naufrage en pleine mer et trente-cinq au danger imminent de se noyer; treize délivrées de la servitude chez les Turcs; huit femmes de la stérilité, et quinze des dangers d’un enfantement difficile; plus de cent personnes délivrées d’infirmités diverses, et cinquante-deux de divers accidents si graves que la mort devait s’en suivre. Bon nombre de personnes furent punies de la manière la plus évidente, pour avoir témoigné du mépris à l’égard de cette dévotion. Mais outre les faveurs temporelles que nous venons d’énumérer, il s’est opéré dans le même sanctuaire des miracles infiniment plus précieux, parce qu’ils avaient pour objet la guérison des âmes: des pécheurs, en quelque façon désespérés, y ont obtenu leur conversion d’une manière tout à fait prodigieuse, d’autres, la grâce de se confesser de péchés cachés; plus d’une âme s’y est vue complètement transformée.